Pendant toute la matinée du samedi, le Saint-Sacrifice a été offert sans interruption sur les deux autels érigés l'un près de la tombe, l'autre dans la crypte voisine, où furent déposés les restes de plusieurs pontifes. A 10 hrs. 3 on a célébré une messe solennelle. les écho, des cryptes ont retenti de nouveau des mélodies sacrées

et antiques de la liturgie chrétienne.

"Les visiteurs étaient vivement impressionnés par ce spectacle, renouvelant sous leur yeux les traditions de l'Eglise des premiers ages. Pendant tout le jour, des cardinaux, des prélats, des membres de l'aristocratie romaine sont venus prier dans les catacombes, et visiter ces lieux sanctifiés par le contact des martyrs et des premiers chrétiens. La colonie étrangère a aussi voulu prendre part à cette fête chrétienne, organisée principalement par la commission archéologique pontificale, avec le concours du Collège

des Cultores Martyrum.

" Vers trois heures de l'après-midi, a eu lieu une seconde cérémonie religieuse, consistant en une procession à travers les étroits couloirs illuminés des catacombes. Des prêtres chantaient les litanies des saints, et les sidèles avançant en file répondaient pieusement aux invocations. On s'arrêtait un instant dans les principales cryptes, rappelant le souvenir de quelque grand confesseur de la foi chrétienne, et la procession, sortant enfin de dessous terre, s'est terminée dans la petite basilique supérieure dite de Saint-Sixte et de Sainte-Cécile, où sont réunies les épigraphes les plus insignes trouvées dans les catacombes de Saint-Calixle.



Le samedi suivant, a commencé dans plusieurs églises, la neuvaine préparatoire à l'Immaculée Conception, qui est très suivie à Rome. Le lendemain, premier dimanche de l'Avent, a en lieu à la Basilique de Saint Jean de Latran l'ouverture des Quarante Heures. Le Saint Sacrement reste exposé pendant quarante heures consécutives dans cette basilique, puis est exposé, pendant le même temps, dans une autre église, et ainsi successivement jusqu'à l'Avent suivant. De cette manière il ne se passe pas une heure dans l'année où Notre-Seigneur dans l'Eucharistie ne reroive, à Rome, les hommages de ses adorateurs. Cette touchante dévotion a été établie par un Bref du Pape Clément VIII, du 25 novembre 1592. Ces jours ci également ont eu lieu de nombreuses distributions de prix, notamment aux élèves du séminaire pontifical romain, et aux élèves de l'Université grégorienne. Cette dernière cérémonie a été célébrée dans l'église de Saint-Ignace, sous la présidence du cardinal Mazzella; les élèves présents étaient au nombre d'environ huit cents."



En France, le gouvernement continue à laïciser, et à combattre partout l'influence de l'Eglise. Il vient encore, ces jours derniers,